



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Jueves 6 de febrero de 2025.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** Excélsior, Crónica, Reporte Índigo, La Prensa, El Sol de México, Reforma, El Financiero, La Razón, Milenio, La Jornada.

## **En abril, abasto de medicamentos/Excélsior**

Entre finales de marzo e inicios del mes abril se empezará a sentir el cumplimiento del abasto de medicamentos en hospitales y unidades del sector de salud público, incluidos el IMSS, ISSSTE y el IMSS-Bienestar, confió Eduardo Clark, subsecretario de Integración y Desarrollo del Sector Salud de la Secretaría de Salud. "A partir de que inicien los contratos de compra el primero de marzo, los proveedores tienen más o menos 15 días para entregarnos en los estados. Tenemos que esperar y ver que llegue a los almacenes estatales y a los hospitales grandes los medicamentos el 15 de marzo. En términos generales, nos lleva a nosotros entre 5 y 10 días llevarlos de los almacenes estatales a las unidades que tenemos más de 15 mil en el país", agregó. En entrevista con David Páramo, para Imagen Radio, el funcionario explicó que la compra consolidada de insumos y medicamentos para el sector salud para 2025-2026 se calculó en 4 mil 900 mil millones de piezas en octubre de 2024, cuando se integró la necesidad de esos insumos.

## **OPS emite alerta por 61 casos de fiebre amarilla en América Latina/Crónica**

Entre los últimos meses de 2024 y las primeras semanas de 2025, se han confirmado 61 casos, con 30 fallecimientos, principalmente en Bolivia, Brasil, Colombia y Perú. En enero de 2025, se registraron 17 casos adicionales y siete muertes. La fiebre amarilla es una enfermedad viral aguda transmitida por mosquitos de los géneros Aedes y Haemagogus. El principal vector en áreas urbanas es el mosquito Aedes aegypti, conocido por su distintiva marca en forma de lira en el tórax y patrones en blanco y negro en las patas. Sin embargo, en las últimas décadas, no se han reportado casos autóctonos en el país. A pesar de la ausencia de casos recientes, la presencia del mosquito Aedes aegypti en diversas regiones de México representa un riesgo potencial para la reintroducción de la enfermedad. Según la OMS, un único caso confirmado de fiebre amarilla en una región donde la enfermedad no es endémica se considera un brote, ya que implica la introducción o reintroducción del virus. Aunque México no ha registrado un aumento considerable en los casos de fiebre amarilla, las autoridades sanitarias han intensificado las medidas preventivas, especialmente en los estados del sur y sureste del país, donde existen condiciones ambientales favorables para la proliferación del mosquito transmisor. La Secretaría de Salud ha instado a la población a vacunarse antes de viajar a zonas endémicas y ha reforzado la vigilancia epidemiológica en puertos y aeropuertos para prevenir la posible introducción del virus.

## **Tren México-Querétaro, la principal apuesta/Reporte Índigo**

El Tren México-Querétaro es la principal apuesta del gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum para impulsar el desarrollo de Querétaro, según precisó la mandataria en la "mañanera del pueblo" realizada en la capital del estado. La jefa del Ejecutivo federal añadió que se tienen previstas otras inversiones para Querétaro, entre ellas, el desarrollo de dos puentes vehiculares en San Juan del Río y el reforzamiento de la red eléctrica estatal. A esto se suma la implementación de los programas de bienestar en el estado como la pensión para mujeres de entre 60 y 64 años, las becas para estudiantes de nivel básico y la estrategia "Salud Casa por Casa".

### **En marcha, medidas para prohibir siembra de maíz transgénico/La Jornada, Contra Réplica, El Economista**

La presidenta Claudia Sheinbaum solicitó al Congreso de la Unión que instale mesas de trabajo para analizar el proyecto constitucional que busca prohibir la siembra de maíz transgénico en México; en tanto, la Secretaría de Economía, en acato al panel perdido con EU a finales de 2024, echó atrás el decreto que prohibía la importación de grano genéticamente modificado. "Le pedimos al Congreso, a través de la consejera jurídica (del Ejecutivo federal, Ernestina Godoy), que se hicieran mesas de trabajo, porque hay algunas personas que han participado en el movimiento Sin maíz no hay país que quisieran que se reforzará la reforma que enviamos", dijo desde Querétaro la primera mandataria. Dichas mesas tienen el objetivo de enriquecer el proyecto de reforma constitucional con el que se prohíbe la siembra de maíz transgénico en territorio mexicano. En esas discusiones, dijo Sheinbaum Pardo, participarán los secretarios de Estado involucrados en la legislación, que propone reformar los artículos 4 y 27 de la Constitución, y contempla también fomentar las técnicas agroecológicas. Con este acuerdo, México garantiza el cumplimiento de los compromisos asumidos en el T-MEC, evitando posibles represalias comerciales. El panel encargado del caso determinó que nuestro país no pudo comprobar científicamente que el maíz genéticamente modificado es dañino para la salud humana.

### **La presidenta envía reformas energéticas al senado para fortalecer a CFE y Pemex/La Prensa, El Sol de México**

Gobierno Federal presentó el Plan de Fortalecimiento y Expansión del Sistema Eléctrico Nacional, el cual tendrá una inversión total de 22 mil 377 millones de dólares para 51 proyectos de generación de energía, de los cuales la mitad vienen de la administración pasada. Al encabezar su conferencia matutina en Querétaro, la presidenta Claudia Sheinbaum destacó que entre otros proyectos también se prevé la ampliación de CFE Internet para llevar conectividad a escuelas y hospitales de todo el país.

### **Contrata IMSS empresa aérea cuestionada/Reforma**

El IMSS tiene problemas para garantizar medicinas, pero no para erogar millones de pesos en ambulancias aéreas de una empresa cuestionada. La entidad asignó en junio de 2024 un contrato de ambulancia aérea por 120 millones de pesos a la empresa Med Jets que operaba, bajo la marca Jet Rescue, y que tenía varias denuncias internas por fallas en sus aviones. En noviembre de 2023 un accidente de otra nave de Jet Rescue dejó cinco muertos en Temixco Morelos. Cuando fueran revisadas las bases de una licitación del IMSS en mayo de 2024 para contratar empresas de ambulancias aéreas, se estableció la exigencia de garantizar que "no se ha incurrido en ningún accidente aéreo de consecuencias fatales en los últimos 10 años". Durante la junta de aclaraciones de la licitación, el 7 de mayo de 2024, la empresa Business Jets preguntó expresamente los funcionarios del IMSS si Med Jets sería descalificada, al no poder declarar bajo protesta de decir verdad que cumplía el requisito de no haber tenido accidentes fatales.

**El Hospital General de México "Dr. Eduardo Liceaga" (HGMEL)** celebra 120 años de ser un faro de esperanza y un pilar de la salud en el país. Desde su Inauguración, ha sido un referente en asistencia, enseñanza e Investigación, tocando millones de vidas y contribuyendo al bienestar de la población mexicana, destacó con orgullo la doctora Alma Rosa Sánchez Conejo. La directora general del hospital recordó que fue inaugurado el 5 de febrero de 1905. Desde entonces, ha brindado asistencia a la población que más lo necesita, sin importar edad, sexo, raza, nacionalidad o creencias religiosas. Estos principios de igualdad y solidaridad perduran hasta hoy, inspirando el compromiso diario de quienes forman parte de esta Institución. "El HGMEL no solo es un hospital, es una cuna de talentos y un hogar para la ciencia y el humanismo. Ha visto nacer a generaciones de profesionales de la salud y ha sido el punto de partida de Institutos nacionales de salud y de especialidades médico quirúrgicas en nuestro país", compartió con emoción.

### **La inseguridad pega a los dispositivos médicos en el país/El Financiero**

La inseguridad en México afectó a la industria de dispositivos médicos, ya que el aumento del 16% en el robo de transporte de carga limita la distribución de productos en diversas regiones del país. Carlos Escobar, presidente de la Asociación Mexicana de Industrias Innovadoras de Dispositivos Médicos (AMID), señaló que la inseguridad es uno de los tres principales retos que enfrenta el sector, junto con los retrasos en aprobaciones de Cofepris y la incertidumbre jurídica tras la reciente reforma al Poder Judicial. La inseguridad también afecta la distribución de última milla, comprometido la entrega correcta de dispositivos médicos. Además, las empresas enfrentan retos derivados de un entorno regulatorio incierto y mayores costos operativos debido a la inseguridad. Estas dificultades impactan directamente en la capacidad de la industria para crecer y generar empleos, según Carlos Escobar. La AMID confía en que iniciativas como el Plan México puedan ayudar a resolver estos problemas que enfrenta el sector.

### **Acepta SE fallo de Panel sobre el maíz transgénico/La Razón, Milenio**

La Secretaría de Economía, que encabeza Marcelo Ebrard Casaubón, dejó sin efectos la aplicación de los artículos Sexto fracción II, Séptimo y Octavo del "Decreto por el que se establecen diversas acciones en materia de glifosato y maíz genéticamente modificado" que se publicó en el DOF en febrero de 2023. (...) Asimismo, estableció que la Cofepris realizaría "estudios científicos conducentes" y coordinaría un protocolo de investigación en conjunto con instancias equivalentes de otros países para tener un estudio sobre el uso del maíz genéticamente modificado y los daños a la salud que causa su uso.

### **Acude a consulta en farmacias 15% de la población, revela estudio/La Jornada**

Si bien 72% de los capitalinos están afiliados a un servicio de salud público, en las alcaldías Iztapalapa, Xochimilco y Milpa Alta más de 30% de sus habitantes no tienen derechohabiencia, señala el Diagnóstico sanitario de la Ciudad de México. El documento elaborado por la Agencia de Protección Sanitaria local, indica que lo anterior "puede ser un factor que explica por qué al menos 15% de la población acude a consultorios de farmacias". El estudio destaca que de los 2 mil 274 establecimientos de salud registrados en la capital del país hasta 2021, más de 50% son privados, principalmente dedicados a la consulta externa. La mayor parte de los habitantes de la ciudad que están afiliados a servicios de salud se encuentran en el IMSS, con 58%, mientras 18% están en el Insabi, y 17% en el ISSSTE.

### **Analizan renovar Hoy no circula y el plan de contingencia ambiental/La Jornada**

Para mitigar la contaminación atmosférica en la zona metropolitana del valle de México, se modificarán los programas de contingencia ambiental y Hoy no circula, ya que el año pasado se activó la alerta por ozono en 11 ocasiones, de las cuales siete fueron en mayo -con una por partículas PM2.5-, informó Víctor Hugo Páramo Figueroa, coordinador ejecutivo de la Comisión Ambiental de la Megalópolis. Durante el seminario La calidad del aire en la temporada seca-caliente, el funcionario indicó que el Instituto Nacional de Ecología y Cambio Climático revisa las medidas de restricción vehicular con el fin de obtener los modelos y años de fabricación de los autos en circulación por sus placas, con la finalidad de determinar el tipo y la cantidad de emisiones. Explicó que un día a la semana dejan de circular un millón 86 mil vehículos con holograma 1 y 2, lo que representa 23% del parque vehicular en la región, que es de 4 millones 700 mil, pero se requieren más medidas para reducir los contaminantes. Los expertos indicaron que la concentración de ozono ha experimentado una tendencia a la baja; pese a eso, aún presentan con frecuencia niveles que superan el valor normado por la Secretaría de Salud.

### **Deja Zinc Nacional tóxicos al aire libre/Reforma**

Inspectores de la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente encontraron unas 30 mil toneladas de un material "con características de peligrosidad" dispuesto al aire libre y en contacto con el suelo dentro de la planta de Zinc Nacional en San Nicolás. (...) En las últimas semanas, vecinos de las colonias aledañas y padres de familia de dos escuelas se han organizado para exigir que se investigue el origen de los metales pesados y el posible impacto a su salud. Ante una evidencia aceptable de afectaciones a la salud y al ambiente, tendría que haber sanciones que impliquen un plan a corto y mediano plazo para restaurar estos daños.

### **Plásticos en el cerebro/Crónica**

Un estudio de la Universidad de Nuevo México y publicado en Nature Medicine revela que los microplásticos y los nanoplásticos (cuyo tamaño es aún más pequeño, de 1 a 1000 nanómetros) se acumulan a niveles más altos en el cerebro humano que en el hígado y los riñones y el aire y el agua podrían ser los responsables. Investigadores sugieren que el aumento drástico de las concentraciones de MNPs en nuestros hogares, el aire y el agua podría ser los culpables.

### **Tabaquismo y alcohol, "graves detonantes de cáncer", alertan/La Jornada**

En el mundo, los cánceres atribuibles al alcohol representan 12.7% de muertes en mujeres y 16.1% en hombres, mientras el tabaquismo provoca nueve de cada 10 casos de cáncer de pulmón en hombres y ocho de cada 10 en mujeres, alertaron investigadores y activistas en pro del derecho a la salud. En el marco del Día Mundial contra el Cáncer, Mayra Galindo Leal, presidenta de la Asociación Mexicana de Lucha Contra el Cáncer, señaló que en 2022 se notificaron 89 mil 574 muertes por tumores malignos, lo que representa 10% del total (847 mil 517) de defunciones registradas en el país. Por su parte, Guadalupe Ponciano, coordinadora del Comité Interinstitucional para la Lucha contra el Tabaco, informó que en el humo del cigarrillo se han identificado al menos 80 sustancias relacionadas con el desarrollo de cáncer. Nancy López Olmedo, integrante del Comité Técnico Interinstitucional sobre Alcohol, indicó que éste facilita la absorción de las sustancias cancerígenas del humo del tabaco, por lo que al fumar y beber se afronta "un riesgo mucho mayor de contraer la enfermedad". Investigadores y activistas instaron al gobierno a atender la "grave crisis de salud pública provocada por el consumo y la falta de regulación rigurosa de dichas sustancias".

### **El Sistema de Salud Christus Muguerza se consolida como uno de los más importantes de México/Milenio**

Dedicada a brindar atención médica integral y desarrollar profesionales de la salud, Christus Muguerza se ha consolidado como una de las instituciones más importantes en nuestro país. "Somos un sistema de salud privado, con fundamento católico. Acabamos de celebrar en México 90 años, en Estados Unidos más de 150 años. Sumamos un par de grupos con mucha experiencia en gestión hospitalaria". "Hablamos de un sistema de salud, porque no solamente es un hospital, sino también tenemos clínicas de atención primaria, tenemos un sistema de ambulancias, tenemos clínicas de corta estancia, de tal manera que no es nada más una oferta hospitalaria" señaló el Doctor Horacio Garza Ghio, director general del "Sistema de Salud Christus Muguerza" en entrevista para Grupo Multimedios.